

Table with subscription rates: Santander, un mes. 8 rs., trimestre. 21 », Provincias, tres meses. 104 », Ultramar, seis meses. 104 », N.º de sueltos, dos cuartos.

Calle de San Francisco, número 30, principal. Se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales. Toda la correspondencia dirijase al Director.

AÑO I.

VENTA

A voluntad de su dueño se venden con muy ventajosas condiciones varias fincas rústicas y urbanas, en los pueblos de Pando y Aloños, ayuntamientos de Santiurde de Toranzo y Villacarrado.

Para cuantos informes se deseen, pueden dirigirse en esta á D. Eduardo Gutiérrez, Med. 21, principal. 12-2

EL VIAJE DE BODAS

Pensando en la inveterada costumbre según la cual inmediatamente despues de la boda se ponen en camino los recién casados (cuando tienen recursos para hacerlo), no ha faltado quien buscase su origen en la caminata que Dios hizo emprender á nuestros primeros padres, apenas hubieron estos consumado el matrimonio. Pero los sábios y las personas poco amigas de teologías, atribuyen el hecho al hábito, aun corriente entre los pueblos primitivos, de robar los jóvenes á sus desposadas. En efecto, por todas partes se encuentran vestigios de esta práctica, y parece ser cosa reconocida la obligación en que se halla el esposo de apoderarse á viva fuerza de la futura compañera, sustrayéndola á su familia y á todas sus antiguas afecciones.

En las cercanías de Sydney hay una isla, Bali, situada entre Java y Nueva-Guinea, en donde los amantes acechan á sus prometidas, las aturden con un golpe de pala y huyen con ellas á la selva para consumar el matrimonio. Cuenta el mayor Campbell que entre los konds de Orisa, con quienes vivió largo tiempo, oyó en cierta ocasion una alarmante algarabía. Temeroso de que hubiese surgido alguna querrela, corrió hacia donde sonaba el ruido, y pronto pudo ver que pasaba un hombre llevando acuestas un pesado fardo, y defendido por veinte ó treinta jóvenes, los cuales tenían á raya á una multitud de mujeres que los atacaban á pedradas y les cubrían de injurias. El hombre en cuestion era el esposo, y la prometida el fardo.

Sir W. Elliot y Mr. Daltan han observado la misma costumbre entre los badagas y los kols de la India central respectivamente. Según el doctor Eall, los jóvenes kalmucos, una vez debatido y aceptado el precio de la contrayente, la roban ayudados por sus amigos.

Los habitantes del campo oponen una simulada resistencia; pero esto no obsta para que aquel se lleve su preciosa carga sobre un caballo magnificamente enjaezado. Festéjase con hogueros, salvas y hogueras la fácil victoria.

Desde que entre los mongoles se concierta una boda, la joven interesada va á ocultarse en la casa de sus deudos. El futuro y sus compañeros ponense á buscarla, y una vez encontrada, arrebatánla con aparente violencia. Los esquimales del cabo de York proceden de una manera algo más viva. Ella, cogida en brazos por él, grita y llora y se defiende hasta el instante mismo en que por fuerza es introducida en el domicilio conyugal, desde cuyo punto se da principio á la fiesta.

En la Groelandia se obtiene el mismo fin por diferentes caminos. El novio encarga la captura de su amada á tres ó cuatro viejas, las cuales deben emplear la violencia, sin la cual sería la futura declarada inmodesta y desvergonzada.

Entre los aborígenes del valle de la Amazona, entre los habitantes de la Tierra de Fuego y entre los vitres de la Nueva-Zelanda, imperan usos y costumbres muy parecidos.

Mr. Yate refiere que cuando él se hallaba en este último país, una mujer fué un día á invitarle para que al día siguiente asistiera al casamiento de su hija.

Dicha mujer manifestaba estar muy satisfecha con esta union; pero añadía que hallábase obligada á gritar con gran fuerza y aparentar mucha ira, puesto que no haciéndolo se exponía á que las gentes de su tribu faeran á quitarle todo lo que poseia y á destruir sus cosechas.

La escena—añade Mr. Yate—ocurrió tal como la buena mujer lo habia anunciado.

Ella se arrojó sobre los novios al concluirse la ceremonia y tambien sobre el pastor que los habia casado, gritando:

«¡Atrás, misionero blanco! Sois peor que el diablo; me quitais á mi hija para hacer de ella una esclava.»

El pastor le contestó que se callara; pero entonces la anciana redobló el alboroto y la gritería.

Entonces Yate le dijo: «Si no callais os ato de pies y manos y os cubro la boca para que no podais moveros ni dar gritos.»

—Esto precisamente es lo que yo deseo—replicó la irascible suegra.—Es preciso que os desentendais de mí á viva fuerza, y esta es la causa que me obliga á hacer tanto ruido.

En el Africa Occidental, en el Africa Setentrional, en Sokna, y principalmente en el país de los ahitas, verificanse farsas por el mismo estilo.

En Circasia suélese celebrar el matrimonio con un festin, á la mitad del cual debe el novio abalanzarse hacia la sala acompañado de algunos fornidos compañeros que le ayudan á sustraer á su novia violentamente. Esto da carácter de legalidad al matrimonio. Spencer va todavía más allá, afirmando que el novio debe sacar la daga y rasgar el corpiño de su esposa. Par ce que este es un detalle importante de la ceremonia.

Estas prácticas raras constituyen lo que sir John Lubk llama en sus *Orígenes de la civilización* el «matrimonio por captura.» Efectivamente, esta clase de matrimonio se halla aun muy extendida, puesto que prevalece en Australia, entre los malayos, en el Indostan, en el Asia Central, en Siberia, en Kamchatka, en el país de los esquimales, en el de las pieles rojas de la América Setentrional, entre los aborígenes del Brasil, en la Tierra de Fuego, entre los polinesios, en Circasia, y hasta en ciertas comarcas de Europa.

¿Debermos añadir que esta costumbre es antiquísima y que se encuentran vestigios de ella en las Obras de Plutarco y de Herodoto? Los griegos y los romanos practicáronla de una manera regular á título de simulacro, por supuesto.

Es de presumir, pues, que semejante costumbre, tan bizarramente original y tan universalmente usada, es un resto de aquellos usos antiguos que se han perpetuado hasta nosotros, y que el «viaje de boda» no es más que una reminiscencia del «matrimonio por captura», cuya significacion exacta no se ha conservado.

PROCESOS CONTEMPORANEOS

Un marido pescado en un pozo.

Rosa Germon y Charles Francis se amaban con delirio, y hubieran contraído de muy buena gana matrimonio si un tío de Francis, á quien este debia heredar, no se hubiera opuesto á ello. El sueño del buen tío era que el sobriño fuera eclesiástico.

—Nada, no te apures—decía con la mayor inocencia Rosa á su novio—no digustes al tío, el pobre está viejo, nosotros somos jóvenes, podemos esperar: deja á nuestro amor y al tiempo el cuidado de labrar nuestra felicidad.

El amor y el tiempo cumplieron en efecto

con su cometido: A los dos años falleció el tío.

Pocos dias antes de esta gran desgracia, la joven Rosa habia dado á luz un hermosísimo niño. Como es de suponer, la virtud de la mamá sufrió bastante con esto; pero qué le importaban á Rosa las murmuraciones de los vecinos? Carlos la amaba, ella á Carlos: tenia completa confianza en su amante; pronto sería su esposa; ¡qué mayor felicidad?

Carlos no pensaba de la misma manera. A las indicaciones de Rosa contestaba con mil pretextos. El arreglo de la herencia, el luto, unos papeles que necesitaba, ciertas obras que debia emprender, todo esto exponia para aplazar el prometido casamiento. Cuando no tuvo otras razones que exponer, dijo á Rosa que sentia una gran vocacion por el estado eclesiástico, que habia prometido á su moribundo tío el hacerse sacerdote y que no se sentia con valor para faltar al juramento prestado.

La escena que siguió á esta solenne declaracion pueden figurársela nuestros lectores.

—¿Y los juramentos que me has hecho millones de veces?—decia Rosa—¿y tu hijo? ¿y nuestro amor? y...

Carlos elevaba sus ojos al cielo y callaba.

Rosa no podia avenirse con aquella infidelidad, pero su furor llegó á la locura cuando se enteró que el Seminario en que Carlos estudiaba era la casa de una guanterera tan joven como bonita.

A pesar de estas relaciones nuevas, el seminarista no queria olvidar sus antiguos amores, y de vez en cuando hacia sus visitas á Rosa.

Un dia en que Carlos fué á verla, ésta se hallaba lavando junto al pozo los pañales y las chaponas de la criatura.

Rosa dejó caer intencionadamente una de estas prendas en el pozo.

—¡Qué lástima! era la camisa más bonita que tenia nuestro niño. ¿Cómo la vamos á coger?

—Nada más fácil; trae una cuerda y un alambre y verás qué pronto la saco.

Rosa trajo los objetos pedidos; el seminarista confeccionó el correspondiente gancho, lo ató á la cuerda y se aproximó al pozo para pescar la camisa de su hijo.

Apenas el anzuelo habia caido al agua, Carlos dió un grito. Rosa, aprovechando un descuido de su amante, le habia cogido por los pies precipitándolo en el pozo.

Rosa, muy tranquila, se aproximó al brocal. Carlos, una vez repuesto del susto que la caída le causara, comenzó á gritar. El agua estaba muy fria.

—Sácame de aquí, échame la cuerda, me muero.

—La cuerda está aquí; pero ¿qué he de sacarte? Para que te cases con Clara la guanterera, gran bribona.

—¡Socorro! ¡Socorro!—gritaba el seminarista sin querer contestar.

—Respóndeme categóricamente—decia Rosa—ó te dejo morir ahí.

—No me casaré con Clara, te lo juro.

—Eso no es bastante—repuso la joven.—¿Me juras que serás padre legítimo de nuestro hijo?

—Lo seré: me casaré contigo, te lo juro.

Rosa echó al pozo la cuerda salvadora, y comenzó á izar á su amante.

—Acuérdate de tu promesa—decia Rosa á cada tiron que de la cuerda daba; y si no la mantienes, no olvides que lo mismo que te he tirado al pozo te mataré, aunque te metieras en el último rincón del mundo.

Carlos salió de aquel baño involuntario en la situacion fácil de presumir, y no solo se desdijo del juramento prestado, sino que llevó su generosidad para con aquella pobre mujer

hasta el punto de denunciarla por tentativa de asesinato.

Los debates ante el jurado han sido curiosísimos.

El seminarista dió en ellos una prueba de talento y de cuánto puede en el hombre el instinto de conservación. Al comprender que Rosa iba á ser abuela, temió sin duda su vergüenza, y dando un giro extraño á sus manifestaciones ante el jurado, concluyó diciendo que estaba dispuesto á casarse con la joven.

El proceso, pues, concluyó con una absolucion y una promesa de casamiento.

El matrimonio se verificó hace pocos dias.

AGRAM

Esta ciudad, en que, según manifiesta el telégrafo, ha causado grandes desastres un temblor de tierra, es capital de la Croacia, provincia austriaca al Sud del imperio.

Su importancia es grande por sus recuerdos históricos, y por ser actualmente el centro de propaganda de los partidarios de la union autónoma de los pueblos slayos del Sud, federacion que indudablemente llegará algun dia á realizarse, por resolver la cuestion de Oriente.

Efecto de esa aspiracion es la Universidad slava, establecida en Agram por el arzobispo Strossmayer, y las academias y corporaciones dedicadas á estrechar las relaciones entre los slayos de aquella parte de Europa.

La ciudad de Agram se halla situada á orillas del Save y en la falda de una colina que corona la catedral, verdadera fortaleza, rodeada de muros almenados, y que en la Edad Media fué baluarte inexpugnable contra las invasiones de los turcos. En esa parte antigua de la ciudad se halla el palacio del ban, ó gobernador de Croacia; el de la Dieta; el del arzobispo, actualmente cardenal de la iglesia romana, y el templo de San Marcos construido el siglo XIII, la universidad y los museos de ciencias y antigüedades, que encierran colecciones de inestimable valor.

El aspecto de toda la ciudad es triste y solitario, y poco notable su parte más moderna; su poblacion, según el último censo, es de 19.357 habitantes.

EL IDENTISCOPO

Uno de los aparatos más ingenioso seguramente es el que ha descubierto un fotógrafo alemán, y ha recibido el nombre de *Identiscopio*.

Sirve para conocer si dos retratos hechos con gran diferencia de tiempo, son de una misma persona, aunque esta haya variado notablemente.

Está fundado en que los huesos de la cara no cambian de forma con la edad, y conservan una semejanza geométrica. Se toma en el como unidad el diámetro del iris del ojo.

Para usarlo se colocan en el sitio que tiene marcado los dos retratos, y por medio de un espejo de reflexion se hace caer una imagen sobre otra, superponiéndose ambas de un modo semejante al del estereoscopio. Si los retratos son de una misma persona, las líneas coinciden perfectamente.

Los ensayos hechos con este curiosísimo aparato han sido satisfactorios; y si llegara á ser infalible, habria un medio seguro de identificar las personas, pudiendo resolverse las causas célebres como la de Fontanellas, el pastelero del Madrigal y otras muchas en que ha habido suposiciones de personas.

MAUSOLEO A ORENSE

Suscripcion

	Rs.	Cs.
Suma anterior.....	3.271	25
D. Pedro de la Hídalga, de Madrid.	200	
Enrique Echevarría.....	2	
Máximo Echevarría.....	1	
Ramon Gonzalez.....	10	
Jacinto Sebastian.....	4	
Máximo Bolado.....	20	
Total.....	3.508	35

(Continuará)

NOTICIAS

Kaya ya en escándalo la audacia de los bandidos. El martes fué acometido por tres de estos en una calle de Barcelona el agente de anuncios D. Rafael Roldós, los cuales le exigieron con amenazas cuanto llevaba encima. Sorprendido este, iba á obedecerlos, cuando oyendo rumor de pasos tomó la defensiva armado de una llave y gritando ladrones. Estos huyeron precipitadamente, no sin darle antes una cuchillada. Poco despues fueron presos.

Acaba de ponerse á la venta el nuevo libro de nuestro estimado compañero el conocido escritor Sr. Rodríguez Solís, titulado *Evo*, obra de grande actualidad, en la cual se tratan asuntos del mayor interés para la familia en general y para las mujeres en particular. Se vende en la librería del Sr. Mazon.

Dentro de breves dias regresará á esta ciudad el distinguido ingeniero Sr. Pelayo, encargado de la direccion de los muelles que en el Promontorio está construyendo la empresa de A. Lopez y compañía.

Cuando aquel se encuentre de nuevo en esta poblacion, se dará mayor actividad á las obras á fin de que dichos muelles queden terminados para la próxima primavera.

Con motivo del escalafon de ingenieros agrónomos aprobado hace pocos dias por el gobierno, han quedado excedentes varios de los que desempeñaban las secretarías provinciales de agricultura, y entre estos se encuentra nuestro querido amigo D. Lorenzo Romero.

Lo sentimos de todas veras, aunque abrigamos la esperanza de que muy pronto vuelva á la escala activa este inteligente y laborioso funcionario.

Tiene entendido un periódico de Málaga que, en vista de ser tan numeroso el personal de toreros de á pié y de á caballo que tomará parte en la corrida de hoy, bien pudiera llamarse propiamente gran certámen taurino, en atencion á que están interesados en hacer prodigios de valor, agilidad y destreza: se hará el ceremonial llamado paseo en forma distinta á la usada comunmente. Formados en dos filas que designará el maestro Lagartijo, darán una vuelta completa al redondel, partiendo luego en línea recta desde los toriles á la presidencia, á la cual harán el saludo de ordenanza.

Ayer tarde, á la una, salió de nuestro puerto para la Isla de Cuba el vapor-correo nombrado *Antonio Lopez*.

Pocas veces habrá salido un buque con tantos pasajeros como los que llevaba el citado vapor.

Entre ellos iba nuestro querido amigo el acreditado marino montañés D. Valentin Lavin, que, despues de haber pasado una corta temporada con su apreciable familia, vuelve á América á tomar de nuevo el mando del vapor *Cienfuegos*.

Deseamos al Sr. Lavin feliz viaje y mucha prosperidad y fortuna en sus negocios.

El señor jefe económico de Leon fué objeto de una agresion dias pasados por parte de un individuo, que le acometió sable en mano, sin que afortunadamente le ocasionara lesion alguna.

Dias pasados se promovió una disputa en el pueblo de Torrente (Valencia) entre dos hermanos por un asunto baladí. La discusion fué agravándose de tal manera, que arrojándose uno de los interlocutores sobre su hermano, le propinó varias puñaladas ocasionándole heridas de gravedad.

El agresor fué detenido por la guardia civil.

Si no nos es infiel la memoria, nuestro suspendido colega *La Voz Montañesa* pidió muchas veces, en todos los tonos, que se procediera á reparar el deteriorado pavimento de la calle de San Francisco; de la calle más frecuentada de nuestra poblacion; de la calle en que se hallan situados casi todos los principales establecimientos de joyería, bisutería, tejidos, etc.; y tambien, si mal no recordamos,

hace tiempo que manifestaron al ayuntamiento los propietarios de dicha calle que se hallaban dispuestos á sufragar una gran parte de los gastos que la reparacion ocasionara.

Siendo esta muy necesaria, y dados los buenos propósitos de aquellos, en una ciudad medianamente administrada, la reparacion se hubiera hecho en seguida; pero aquí donde hay hombres que, al decir suyo, aceptan por puro patriotismo y amor al pueblo los cargos concejiles, las cosas pasan de otro modo, y la actividad de los concejales se gasta en otros asuntos, que sin duda tendrán más interés.

Solo así se explica que hayan trascurrido meses y años y que tan importante vía pública venga de mal en peor; tan excesivamente mal que, á poco que llueva, se hace punto menos que imposible el transitar por ella, por quedar convertida en una verdadera laguna.

Desagradable es para nosotros tener que expresarnos así; pero el abandono en que se encuentra la expresada calle, dice muy poco en pró de nuestros administradores municipales; y seguramente que, al verla, los forasteros que á Santander lleguen, tendrán que hacer verdaderos esfuerzos de imaginacion para convencerse de que se encuentran en una capital civilizada y no en un villorrio miserable á donde no se conocen las justas exigencias de la cultura y del aseo.

Asegura un colega que las últimas funciones que dará la Patti, serán las que cante en el teatro Real de Madrid, puesto que, segun carta recibida el jueves último, la gran cantante está resuelta á abandonar la escena, despues de haber cantado en su país natal.

Esta noticia está en contradiccion con las de otros periódicos que dicen que la Patti solo cantará en Madrid un corto número de noches por tener compromisos para despues en otros teatros extranjeros.

El fiscal del partido de Tortosa pide en la acusacion formulada en la causa sobre los crímenes de Ginestar la pena de garrote á los cuatro autores de los horrendos delitos, lo mismo que al criminal B ú, tan directamente enlazado en la ejecucion de aquel espantoso drama.

En la lista de suscritores para el mausoleo de Orense publicada en nuestro número del dia 18, donde dice D. Agustin Landú y Claverá, debe decir D. Agustin Sardá y Clavería.

Rogamos al Sr. Sardá, querido amigo nuestro y distinguido abogado de Madrid, nos dispense el involuntario error que al publicar su nombre cometimos.

En la administracion de correos de Madrid hay detenida, por falta de franqueo, una carta para D. Manuel Palma, de esta ciudad.

En confirmacion de los rumores de que ayer nos hicimos eco, podemos asegurar que el distinguido primer actor D. Manuel Mendez, tan estimado por el público santanderino, ha tomado en arriendo el teatro de nuestra ciudad, en el que comenzará á actuar dentro de breves dias una compañía de declamacion dirigida por aquel aplaudido artista.

Tenemos las mejores noticias respecto á las obras que han de ponerse en escena. Mucho nos complaceria que el público correspondiera á los esfuerzos del Sr. Mendez.

Anteayer parece que se alteró el orden público en Ballullos (Huelva) por cuestiones suscitadas con motivo del precio de los vinos. El comandante de la guardia civil, Sr. Perez Madrid, y secretario del gobierno, Sr. Doz, salieron á dicho punto, y creemos que habrán logrado restablecer la calma.

Dícese que lo que se debe á los licenciados de Cuba por mitad de alcance, motivará, en vista de no poder pagarse, la creacion de unos nuevos efectos públicos cotizables en Bolea.

Pasa la deuda, segun se dice, de cien millones de pesetas.

Un infeliz aldeano ha sido víctima de un ingenioso timo en la feria de Mansilla (Leon).

Llegó á la indicada villa el aldeano en cuestion con objeto de hacer algunas compras; y á poco se acercó á él un sujeto que, con frases halagadoras, consiguió hacerse amigo suyo. El aldeano le manifestó que no sabia dónde guardar el dinero que llevaba, temiendo se lo robaran, y el amigo improvisado le invitó á que lo guardase en su maleta, á condicion de que la llevara consigo y él quedase con la llave. Una vez convenidos, metió el lugareño su dinero en la maleta, y el otro le hizo ver que tambien guardaba en ella una cantidad; hecha esta operacion, el paisano se quedó con la maleta y el timador con la llave. Cuando el primero tuvo necesidad de dinero y no encontró á su amigo para que le abriese la maleta, buscó á la guardia civil y la descerrajó en su presencia, encontrando dentro de ella algunas piezas de perro empaquetadas convenientemente. Sel cree que al introducir el timador estos paquetes, sustrajo la cantidad que su compañero habia depositado antes.

Las expediciones de trigo, en hectólitos, de los Estados Unidos sobre Europa, durante la semana del 30 de Octubre al 5 de Noviembre, han sido las siguientes:

	1880	1879
Sobre la Gran Bretaña.....	623.500	1.049.800
Sobre el continente europeo.....	377.000	290.000
Totales.....	1.000.500	1.339.800
Semana anterior.....	1.244.100	1.595.000

De un periódico: «El indulto de la prensa, con motivo del cumpleaños de S. M. el rey, será propuesto por el Sr. Lasala, y alcanzará á los periódicos condenados en la Península y Ultramar.»

Si este indulto se realiza, como ya parece indudable, presumimos que nuestro colega *La Voz Montañesa* volverá á publicarse dentro de breves dias.

Muy en breve empezará á concertarse un tratado de extradicion entre España y la república del Uruguay.

Un industrial malagueño va á pedir privilegio de invencion de una nueva máquina de hacer cigarrillos.

El abogado inglés que mayores emolumentos percibió de su trabajo como legista fué lord Selbourne, quien antes de su elevacion á la dignidad de Par, y bajo el nombre de sir Roundell Palmer se emolusaba 150.000 pesos al año. Hoy ocupa el primer lugar en el foro de Inglaterra otro gran jurisconsulto, sir Fitzroy Kelly, quien durante los años ha hecho producir á su bufete unos 125.000 pesos anuales.

La mayor suma percibida durante el mismo plazo en pago de servicios médicos tocó en suerte á sir Benjamin Brodie y ascendió á 65.000 pesos, de los cuales 20.000 fueron los honorarios de una operacion delicadísima hecha á un alto personaje de la corte.

Parece confirmarse el rumor de que á principios del próximo mes de Enero verá la luz en nuestra ciudad un nuevo periódico de intereses morales y materiales.

Uno de los climas más frios del mundo es el de la Siberia Oriental, donde ha habido años como el de 1874 en que el termómetro halló marcado á marcar 59 grados y medio bajo cero.

El viajero Mitendorf asegura allí que el mercurio permanece helado durante varios meses; el hierro se vuelve tan frágil como el cristal, y la madera, por el contrario, adquiere tal dureza, que es imposible el cortarla.

De *El Mercantil Valenciano*:

«Un muchacho de corta edad se presentó ayer á cobrar un recibo de 80 reales en una casa de la calle de Cadix, cuyo dueño, advirtiéndole que el documento era falso, le preguntó que quién le habia mandado, á lo cual le contestó que un hombre que le esperaba en la calle de Zaragoza. Acto seguido salieron ambos con direccion á esta calle, y no tardaron en encontrar al autor de la tentativa de estafa, el cual con su cómplice fué detenido y puesto á disposicion del juzgado.»

Historia de la hidroterapia.

Como saben nuestros lectores, la hidroterapia es el tratamiento de las enfermedades por medio del agua fria; pero no crean que este sistema de curacion fué inventado por ningun famoso hombre de ciencia, pues es debido á un sencillo aldeano de Goeben en Silesia.

El año de 1826 á este aldeano, llamado Priessnitz, le dió un caballo una patada en el pecho, fracturándole varias costillas. Este accidente le produjo vivísimos dolores y una sed ardiente.

No habiendo nadie en el lugar de la ocurrencia para socorrer al herido, este tuvo la feliz idea de aplicar sobre la herida paños empapados en agua fria, que renovó con frecuencia, y de calmar la sed que le devoraba, bebiendo agua fria en abundancia.

La curacion fué rápida con este sencillo tratamiento, en vista de lo cual Priessnitz, se decidió á tratar de igual modo todas las mataduras, esguinces, etc. etc, pero con tan buena fortuna que de todas partes iban á consultarle enfermos, lo cual le movió á montar un establecimiento hidroterápico en Goeben.

Aunque por largo tiempo los hombres de ciencia se mofaron del empírico Priessnitz, les ha sido forzoso más tarde rendirse ante la evidencia, reconociendo que el sistema tiene mucho de bueno y que presta muy amenudo servicios verdaderos.

La sociedad *El Diapason* celebrará esta tarde un baile, que no es aventurado presumir esté tan concurrido y animado como los anteriores.

Tambien habrá baile en el salon de *El Piano*, en donde seguramente no faltarán devotas y devotos de Terpsicore.

Por la noche habrá otro baile en el café del

Sur, donde nunca faltan aficionados á hacer piruetas.

No hay, para qué decir que en el salon de Toca, como todos los domingos y fiestas de bailar, habrá tambien el correspondiente baile con los detalles de costumbre.

Es decir que tendremos cuatro bailes, todos ellos concurridos, casi al mismo tiempo.

Y no decimos cinco, porque á causa de la lluvia no podrá celebrarse el popular bailoteo del Prado de San Roque.

Hay que advertir que hacemos caso omiso de los infinitos bailes que en *petit comité* habrán de celebrarse en las casas particulares.

Como se ve, es presumible que á determinada hora esté bailando la mitad del vecindario.

No parece sino que la capital de la Montaña se halla invadida por la *bailomanía*.

Bug-Jargal

Todo el que lee conoce la historia de este romance, del que Elzear y Lesclide han sacado un drama que acaba de ser representado con gran éxito en el Chateau d'Eau. Es el resultado de una apuesta entre varios amigos, de los que el más joven era un niño de 15 años. Apostó que escribía en 15 dias un romance, y ganó la apuesta escribiendo Bug-Jargal.

Este niño de 15 años era Victor Hugo. Los autores del drama han tocado con respeto la obra del maestro, conservando los tipos del romance. En él se ve la simpática figura del capitán Auvarney, enamorado de la dulce María, y la de ese hijo de rey africano sin reinado, pero no sin nobleza, de ese Bug-Jargal, jefe de la insurreccion de los negros, sacrificando su amor por María á la felicidad de la que él ama; defendiéndola y defendiendo á su mismo rival contra las tenebrosas acahanzas de H. Bibrablé, y contra la ciega ferocidad de Biasson, el jefe negro.

El sargento Tadeo aparece en el momento oportuno para sacar á su capitán de un mal paso. Un personaje falta en el drama; es el perro Raek. Esos autores le han sustituido por una mujer. Con los recursos de que dispone el teatro del Chateau d'Eau, con el prestigio evocado al solo nombre de Victor Hugo, la habilidad de los autores que han sabido transportar el romance de la Biblioteca á la escena y con las simpatías que merecen al público los autores, estamos seguros de que el drama tendrá un gran éxito.

Nos hallamos de completa conformidad con el señor Taxonera, director de *El Diario del Ferrol* y con la justa apreciacion, que sobre la excelencia del «Licor del Polo», emite nuestro colega *El Noticiero Bilbaino* en las siguientes líneas:

«En todos los países, en todas las edades, sexos y temperamentos produce idénticos sobresalientes efectos el acreditado y popular dentífico de nuestro apreciable convecino señor de Oriva, titulado «Licor del Polo.» Véase en comprobacion de lo expuesto, parte de una carta que el señor director de *El Diario del Ferrol* dirige al citado Sr. Oriva. Dice así: «No terminaré esta carta sin dar gracias más expresivas por haber contribuido en gran parte á que yo pudiera prontamente restablecerme de mi enfermedad, pues á su excelente y sin par «Licor del Polo» debo el encontrarme completamente bien. » de una grave dolencia de la boca que con ningun otro medicamento habia podido curar: así que no me cansaré de recomendar dicho «Licor del Polo» á cuantos amigos tengo, para que, haciendo uso diario de tan imponderable dentífico, eviten el sufrir, lo que yo, de la boca hasta que he echado mano de su inmejorable «Licor.» Repitiendo á V. las agracias, se repite de V. tambien atento seguro servidor Q. B. S. M.—Luciano Taxonera.»

ALCANCE TELEGRÁFICO

Londres 19.—La convocatoria del Parlamento inglés se anticipará probablemente á principios de Diciembre próximo, con objeto de presentar inmediatamente los proyectos relativos á Irlanda.

Lion 19.—El arzobispo de Avignon y los obispos de Amensy, Balley, Digne, Grenoble y Valence se encuentran reunidos en esta ciudad con objeto de inaugurar los cursos de la facultad católica.

Paris 19.—Está redactado el dictámen de la comision relativa á la informacion parlamentaria sobre la cuestion del general Cissey.

La comision reconoce el derecho superior de la Cámara para que la informacion parlamentaria se haga al mismo tiempo que la judicial, y propone que, en vista de la emocion pública producida por las revelaciones hechas en el curso del proceso, debe nombrarse una comision parlamentaria de 22 individuos, provista de amplios poderes, para investigar los actos del general Cissey durante el tiempo que desempeñó el ministerio de la Guerra; todo conforme con la proposicion presentada por el diputado Sr. Laisant.

Paris 19.—Se confirma la noticia de haber ocurrido siniestros en el Canal de la Mancha á consecuencia de la tempestad de anteayer.

Esta tarde ha habido gran recepcion en el palacio de la reina Isabel, con motivo de ser sus dias.

Esta noche habrá gran banquete y despues recepcion.

Dublin 19.—Varias señoras de esta ciudad han constituido una asociacion protectora de las viudas y huérfanos de los colonos desahuciados.

La opinion pública está muy sobrecitada. En la estacion del ferro-carril de Brancirell un grupo de agitadores se ha apoderado de un depósito de armas.

SECCION MERCANTIL

Santander 21 de Noviembre de 1880. Cuando pasamos la vista por las reseñas de los mercados tanto nacionales como extranjeros...

Harinas.—No fué culpa nuestra (aunque nuestra fué la responsabilidad) haber omitido publicar la venta de 7 000 sacos a 17 7/8 reales arroba...

Azúcares.—No ha habido operaciones durante la semana, bien es verdad que faltan partidos, tanto en primeras como en segundas manos...

La importacion de la semana se forma son 1.159 cajas por corbeta Castilla, de la Habana, 2 por patache Flor de Maria, de Lúcarca...

Cacaos.—Se han hecho algunas partiditas de clases finas de Caracas, y entre ellas algunas muy elegidas se han pagado a precios en relacion...

El vapor Olinde Rodrigues, de Pointe à Pitre, dejó en este puerto 1.115 sacos única importacion que ha tenido en la semana esta valiosa mercancía.

Después de lo dicho, solo nos resta agradecer en los demás artículos no hay operaciones que publicar, y su importacion es la siguiente: 365 cueros por vapor Pilar, de Sevilla...

COMUNICADO

Sr. Director de La Voz. Muy señor mio: Agradecería a V. se sirviera insertar en el ilustrado diario que tan dignamente dirige el adjunto comunicado...

provincial, por el señor jefe económico, por los alcaldes de Santander y Medio-Cadajo y por tres notarios públicos al lado de una simple afirmacion del alcalde de Liérganes...

Verdad es que los tribunales de justicia se han de encargar de esclarecer estos hechos y espero confiado que han de dar a cada cual su merecido.

Santander 20 de Noviembre de 1880. Rosendo Fernandez.

COSQUILLAS

A los ocho concejales que se encontraban enfermos se les ha notificado que, a Dios gracias, están buenos. Celebro infinitamente que hayan mejorado, pero jojo con las recaídas porque, entonces, volaverunt!

Un vecino de Potes ha presentado en la diputacion una piel de oso, en demanda del premio correspondiente.

Si es la del oso blanco merece por lo menos, un estanco!

Se ha solicitado permiso del prefecto de policía de Paris para celebrar en el palacio de la Industria una exposicion de mujeres hermosas.

¡Ay, qué magnífico proyecto! Sí, hombre, sí; que se celebre esa exposicion.

Hay que hacer algo por el fomento de la cria femenil.

¡No todo ha de ser para la caballería!

Después de la exposicion de mujeres hermosas, procede que se celebre otra de hombres feos.

Y en este certámen ¡oh! juro a fuer de castellano, que no me presente yo si se presenta Moyano!

Ha muerto en Valencia el rey de los ciegos.

Y ahora andan los ciegos de aquella capital divididos en dos bandos sobre quién ha de sustituirle.

¡Caramba, esto es una especie de guerra civil a ojos cerrados.

Lo verdaderamente legal sería que nombraran rey a uno que no tuviera más que un ojo.

Porque así se justificaba el refrán de que en tierra de ciegos el tuerto es rey.

El Aviso ha encontrado un pendiente el domingo en el baile del Piano y aunque ya ha publicado el anuncio, aún no ha ido ninguna a buscarlo. Si desea El Aviso que súbita se presente la dueña en el acto, que publique en el número próximo de que especie ha de ser el hallazgo!

Los mártires Emeterio y Celedonio deben haber cedido el patronato de Santander a San Pascual Bailon, al menos los días de fiesta.

Hoy hay baile en el Diapason. Baile en el Sur. Baile en el Piano. Baile en Toca. Baile en la Atalaya. Baile en la Alameda. Y baile en casas particulares.

Ya no faltaba más que otro baile en el ayuntamiento, para poder decir que toda la poblacion va a estar hoy bailando.

¡Ole!

El ayuntamiento de Pozal de las Gallinas se queja de no tener local para celebrar sesiones.

¡Pues, hombre, que le cedan el suyo las gallinas!

¡Así como así, si tuvieran un local no se celebrarían sesiones por falta de concejales...! Conque... lo mismo da!

Anoche en La Perla cenando te ví, con dos señoritos de aspecto gentil. Y aunque de tus gracias me admira la luz, más que to hermosura vale tu virtud!

TELEGRAFÍA PARTICULAR DE «LA VOZ»

Madrid 20 (4-40 t.)

El lunes próximo se dispondrá el corte del cupon. Los moderados han reconocido la jefatura de Moyano. En Cherbourg ha habido grandes inundaciones. Se han roto las hostilidades en Dulciño. En las minas de carbon de Bélgica ha habido una explosión terrible, resultando muchos muertos y heridos.

El país está consternado. Cambio sobre Londres... 48-15. Cambio sobre París... 5-04. Carpetas provisionales de Cuba... 93-40.

BOLSA DE MADRID

Cotizacion oficial del día 20.

Table with financial data: Renta perpetua interior del 3 por 100... 21-10. Renta perpetua exterior del 3 por 100... 21-75. Deuda amortizable con interés de 2 por 100 interior... 41-35. Bonos del Tesoro de 2.000 reales, primera emision... 99-70. Obligaciones del Banco y Tesoro, serie interior... 101-00. Obligaciones del Tesoro sobre productos de Aduanas... 000-00. Obligaciones generales de ferro-carriles de a 2.000... 41-90.

SECCION MARITIMA

BUQUES ENTRADOS.

Vapor Ciecar, 492 ts., c. Barrumeche, de Hamburgo con 10 barricas azúcar a los señores Bustamante y Gallo; 15 id. id. a D. J. Ceballos Bustamante; 50 id. id. a los Sres. Galan, Cortiguera y Compañía; 44 id. id., 111 sacos habas, 20 id. almidon, 15 barriles espíritu y 200 atados cueros a la orden; 50 barriles melaza a D. A. Jacquot; 14 barricas azúcar, 49 sacos cacao y 100 cajas almidon a los Sres. Capa, García y compañía; 50 barriles espíritu a D. M. Lecuona; 20 barricas grasa a la Sra. Vinda de Aro e hijos; 5 id. aguardiente a los Sres. Gomez y Aparicio; 6 fardos papel, 50 cajas cerveza y 31 barriles silcato de sosa a los Sres. Hornilla y Leona; 35 idem manteca y 56 id. espíritu a los Sres. Rodrigo y Peral; 50 sacos fécula en grano a D. J. M. Aguirre; 67 barriles piezas maquinaria a los Sres. Deutsch y compañía, y otros efectos para varios.

Vapor Fernandez Sanz, 118 ts., c. Uresberueta, de San Sebastian con 200 cajas castañas a D. A. Hermosa; 580 id. conservas a los Sres. A. B. Perez; 52 id. buñas a la orden; 14 id. tejidos de algodón a D. Boncherie; 10 fardos papel a la señora Vinda de Soriano; 1.165 id. duelas a D. B. O. Rosillo, y otros efectos para varios.

Vapor San Joaquin, 81 ts., c. Bará, de San Sebastian con 400 sacos carbon a D. F. Mendez; 30 fardos alpargatas a D. A. B. Perez, y otros efectos para varios.

Vapor Duro, 430 ts., c. Navarro, de Almería y escalas con 30 sacos arroz a D. J. Martinez; 500 cueros a los Sres. Echegaray y compañía; 30 balas papel a D. J. M. Ceballos; 12 pipas vinos a D. E. Pedraja; 6 cajas aguardiente a los Sres. Celis y Cortines, y otros efectos para varios.

BUQUES DESPACHADOS.

Pallebot, 30 Mayo, 37 ts., c. Acevedo, para Rivadesella con 287 sacos harina, 125 idem salvado y 50 fardos bacalao y otros efectos.

Vapor San Miguel, 120 ts., c. Echevarría, para San Sebastian con 100 sacos azúcar; 140 idem cacao y 163 fardos bacalao y otros efectos.

Patache 2.º Maria, 66 ts., c. Caslo, para Gijon con varios efectos.

Vapor A. Lopez, 1.281 ts., c. Pensol, para la Habana y Puerto-Rico con 4.000 bultos conservas, castañas, vinos y otros efectos.

Testimonio convincente.—Recientemente se han hecho notorios algunos hechos notables relativos a la eficacia sin igual de las Píldoras Azucaradas de Bristol en las afecciones del hígado. El Sr. Antonio Diaz, de Montevideo, asegura que le curaron entre dias de una congestión del hígado, impidiendo la ictericia. Carlos Amaral de Lima; dice: Cuando principié a tomar las insuperables Píldoras Antibiliosas y Alterativas de Bristol, todos los médicos me habían desahuciado. Dieron a mi enfermedad el nombre de degeneración del hígado, y lo cierto es que sufría acerbos dolores en el costado derecho, que estaba inflamado, y además tenía una constipación aguda con pérdida completa del apetito. El uso de las Píldoras me devolvió la salud. La señorita Dolores Valgo, de Caracas, en una carta al Doctor Bristol dice lo siguiente: Solo a la medicina de V. (las Píldoras Azucaradas de Bristol) debo el restablecimiento de mi salud después de haber sufrido por espacio de más de tres meses una fiebre biliosa remitente de las más agudas. En todos los casos que la enfermedad proviere de impureza de la sangre ó humores, la Zarparrilla de Bristol debe ser tomada con las Píldoras.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. D. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona.

Lo que hay que leer

La Voz Montañesa daba cuenta estos últimos dias de un folleto muy interesante, cuya lectura recomendaba a todas las personas cuidadosas de conservar su salud, añadiendo que este folleto se mandaba gratis a todos los lectores ó suscritores que lo pidieran.

La extendida publicacion de nuestro periódico es tal, que en pocos dias todos los folletos se habian repartido y fué necesario sacar inmediatamente una nueva edicion.

Nuestros lectores pueden, pues, continuar pidiendo el folleto sobre la Anemia y su tratamiento, que se les mandará gratis y franco.

Dirigir los pedidos a Mr. Raoul Bravais, quimico, 13, rue Lafayette, en Paris.

N. B. Prevenimos tambien al público que en todas las ciudades de provincia y del extranjero pueden pedir tambien dicho folleto, gratis, a los principales droguistas y farmacéuticos depositarios del HIERRO BRAVAIS, que son, en Santander, D. Ruperto Isasi.

Se vende en la calle de Lope

de Vega una casa de buena construccion. Informarán Muelle, 15, escritorio, D. Modesto Piñeiro. 15-1

Venta

de una casa con su huerta y buenas aguas en el Prado de San Roque. Informarán, Travesía de San Sebastian, 11. 15-1

El Valenciano

Depósito de alpargatas, loza, cristal, calzado y estereria

10-CALLE DEL CORREO-10

Estera de primera clase, colocada, a 5 reales y medio vara.

Se colocan tambien toda clase de alfombras con la prontitud y perfeccion con que lo pueda hacer el mejor tapicero.

Gran surtido de zapatillas de abrigo, a precios muy arreglados.

Zapatillas de cintos, de dos cosidos, a 8, 9 y 10 reales par. 8a7

En la calle Ruamenor, número 1.

se acaban de recibir 10.000 arrobas de patatas de Herrera, las que se cederán a 3 reales arroba. 8-8

Aviso importante

Se acaba de recibir un cargamento de cebolla superior de primera calidad, la cual se vende a 30 reales millar en el pallebot «Juanito», que está atracado frente a la Dársena. 4-2

Aviso

Carolina Ramos ha trasladado su tienda de ropas hechas, que tenía en la esquina de la calle del Rincon, frente a la de Cuesta de Gibaja, a la de Atarazanas, número 4. 4-2

Ama de cria

Se ofrece una jóven para su casa. Cuesta de Gibaja, núm. 10, entresuelo. Informarán. 4-3

Centro general de Negocios

Para dedicarse a todos los que interesen a las corporaciones, sociedades y particulares, se ha creado en esta capital una sociedad, cuya gerencia está encargada al abogado de este ilustre colegio, D. Justo Colongues Klunt y a D. Daniel Ortiz Sorroiz, dedicado de antiguo a esta profesion, hallándose establecidas las oficinas en la calle de San Francisco, frente a la iglesia del mismo nombre, número 33, cuarto 3.º.

Horas de despacho de nueve a doce de la mañana y de tres a seis de la tarde. 12E8

EL APODERADO

DE LAS CLASES PASIVAS, ACTIVAS DE GUERRA, DE REEMPLAZO Y ESTADO MAYOR DE LA PROVINCIA,

DON MIGUEL RUANO DE LOS GALLARDOS,

ESTÁ LEGALMENTE AUTORIZADO PARA EJERCER

LA INDUSTRIA DE

AGENTE GENERAL DE NEGOCIOS

DESPACHO, de 9 a 1 y de 3 a 7.

Calle de la Blanca, números 1 y 3, piso 2.º

SANTANDER

COMPANIA EL ÁGUILA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, A PRIMA FIJA,

Autorizada en Francia por real orden de 18 de Mayo de 1843 y en España por real orden de 29 de Diciembre de 1879.

Garantías: no menores que las de las más importantes empresas de su índole.

Lleva de existencia: 36 años, durante los cuales ha satisfecho por siniestros reales vellon 110.659.241.

Condiciones de sus pólizas: de las más francas y favorables a los asegurados.

Precios: equitativos y arreglados a la verdadera naturaleza de los riesgos.

Más pormenores: los dará su representante en Santander, D. José Rodríguez,

MUELLE DE CALDERA, 4, ESCRITORIO

ACADEMIA BRITANICA. DAOIZ Y VELARDE, 19.

Práctica mercantil en general. Preparación para carreras y empleos.

A. Hoyos.

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, a cargo de M. Ortiz de Guines, San Francisco, 33

PASTA PECTORAL

REMEDIO SEGURO CONTRA TODA CLASE DE TOS POR FUERTE E INCOMODA QUE SEA. Clarificación de las virtudes de esta pasta en sus diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de tos, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, a veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta pasta y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede a los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta pasta pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgan, y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta pasta, mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y anéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante tos, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reanuda de una manera insufrible.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple tos, ocasionada por un constipado mal cuidado. Este gran medicamento es pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA O SOFOCACION DE TODA CLASE por los cigarrillos balsámicos y los papeles azoados.

Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoracion se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallan también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y de América, así como en Francia, Italia y Portugal.

Dr. Andreu DE BARCELONA

SE RECIBEN LOS ENCARGOS en LA VINICOLA CALLE DE COLOSIA

LA COLOSAL

VENTA POR MENOR EN LOS establecimientos DE ULTRAMARINOS Y CONFITERIAS



FABRICAS DE CHOCOLATE Y GALLETA MOVIDAS POR VAPOR.

La correspondencia y pedidos á G. ANTONIO NAVEA, Santander.



LAS PILDORA DE BRISTOL

El medicamento anti-bilioso más poderoso que se conoce, garantizándose que sólo contiene sustancias vegetales. La Podofila y Leptandrina constituyen sus principios activos. Son un antídoto infalible contra la Jaqueca, Flatulencia, Gastritis, Cardialgia, Indigestion, Dispepsia, Congestion del Hígado, Dolor de Costado ó de Espalda, Constipacion del vientre, Almorranas y para toda complicacion del Hígado, Estómago y Riñones. De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

CIGARRILLOS INDIOS

Aliviada y curada por medio de los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAUDT y C^o, Farmacéuticos en París. Este nuevo medicamento es de una aplicación excelente para combatir las afecciones de las vías respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos Indios para hacer desaparecer por completo los más violentos accesos de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extincion de la voz, el Insomnio, las Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laringea. Cada estuche lleva la marca de fabrica, la firma GRIMAUDT y C^o y el sello del gobierno francés.

Mármoles

Manuel de Ibañes Peña pone en conocimiento del público que acaba de recibir un gran surtido de mármoles de Carrara, Bélgica y del país, escalones, pilas, fregaderos, tablas de diferentes dimensiones y gruesos, áridas, chimeneas, lavabos y losetas precios arreglados. Depósito, Calzadas Altas, núm. 15.

PRESTAMOS

Se hacen sobre toda clase de garantías. COMPANIA, 11. PISO 2.º

Vino legítimo

JEREZ. (de las bodegas de D. M. Misa.) Se vende en el aseritorio de Dros. Anón. Lanza, Muelle. -31.

SE DA DINERO

sobre alhajas, colchones, muebles, planos, máquinas de coser y todo lo que converga. TABLEROS, N.º 1, PRINCIPAL.

VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Santander el 20 de cada mes y de Coruña (escala) el 21 de id.

Admiten carga y pasajeros.

Tienen combinacion directa para San Thomas, y tambien para Mayagüez, Ponce, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas, para donde se expender billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana, segun se desee. Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 30 de cada mes.

NOTA. Rebaja en los pasajes de niños, en los de familias y en el precio de las literas retenidas por los pasajeros para su mayor comodidad además de las que ocupen.—Instalaciones de lujo y con mueblaje especial, á precios convencionales.

Más informes en Santander, sus consignatarios Sres. Angel B. Perez y Compañía.

IMPRENTA

LA VOZ MONTAÑESA

En este establecimiento tipográfico se hacen toda clase de impresiones, incluso la de libros para el comercio, ayuntamientos y otras corporaciones, á precios económicos.

Los trabajos se verifican con la mayor exactitud y puntualidad.

San Francisco, 30, principal.

JARABE ANTIFLOGÍSTICO BRIANT

PARIS, Farmacia BRIANT, 150, calle de Rivoli, PARIS. Los médicos más célebres de París recomiendan desde hace ya más de 50 años el JARABE DE BRIANT como el medicamento pectoral cuyo sabor es el más agradable y cuya eficacia es la más segura contra la Gripe, los Resfriados, los Catarros, etc.—Este Jarabe no fermenta nunca. Exíjase el prospecto redactado en nueve lenguas y la firma muy en claro del inventor. Depósito en todas las principales farmacias de Francia y del Extranjero.

JENNI Y SIDNEY

ANÉCDOTA INGLESA. (Continuacion.)
recia que participaba de su respiracion. «¡Oh Jenni! exclamó, precipitándose á sus piés, tú has agotado la copa de la adversidad. ¡El cielo y la tierra se abandonan!... ahora eres más digna de mí.»
Jenni, lejos de ceder á estos movimientos generosos, queria, al contrario, que Sidney se alejara de ella para siempre; mas él, tenaz en su designio, emplea aquella eleuancia de sentimiento que destruye todas las objeciones: pinta con fuerza su amor, se ofrece á tomar parte en el infortunio de su amada, ruega, estrecha; nada omite de cuanto puede enternecerla, persuadirla, obligarla á pronunciar la confesion que deseaba, y por fin la obtiene, y pone con ella el colmo á su felicidad.
Embragado de amor y de placer, abrazaba todavía las rodillas de Jenni, cuando se oyó llamar á fuertes golpes á la puerta del jardin. Aquel amante generoso, enjugando las lágrimas de ternura que acababa de verter, se desprende de los brazos de su amada, se adelanta hácia la puerta y abre... En el instante se arrojan sobre él los soldados y llévanle; corre Jenni y al mismo tiempo cierran la puerta. Subió vacilando la infeliz á su apo-

sento y allí se abandonó á la amargura de sus reflexiones.
Al romper el dia compareció Sidney ante el coronel Kirke, y allí sufrió un interrogatorio muy corto, cuyo resultado fué, que respecto á que él mismo confesaba haber sido amigo del duque de Monmouth, se le imponia la pena de muerte, pronunciada contra los partidarios de aquel rebelde.
Apenas volvió Sidney al calabozo, donde debia esperar la ejecucion de la sentencia, se abrió las venas con una aguja, y escribió con su sangre este papel terrible, dirigido á Jenni.
«Esposa mia; tu oráculo se ha cumplido, me condenan á muerte como rebelde; mas muero virtuoso y digno de tí. Huye de esta tierra cruel que devora á sus habitantes: consuélate: tu esposo no muere de todo entero; su alma te aguarda más allá del sepulcro.»
Es imposible pintar las agitaciones impetuosas de Jenni al leer este billete fatal: estos instantes patéticos que desgarran el alma, se exponen y no se definen. No lloró, pero voló á casa del coronel Kirke y le pidió una audiencia secreta; se postró á sus plantas, y le dice: «Habeis condenado á muerte al caballero Sidney... al más virtuoso de los hombres... á mi esposo... No pudo decir más; empero las lágrimas que bañaban su rostro, el movimiento de sus trémulos labios y las palpitaciones de

su pecho abogaban en su favor.
El bárbaro inglés no resistió á tantos atractivos. A vista de aquella mujer llorosa, cuyo despocho aumentaba su hermosura, se introdujo el amor en su corazon impío, ó más bien en un deseo desenfrenado y salvaje, señoreando sus sentidos, le hizo concebir el más vil y el más odioso proyecto. «Jenni, le dijo, yo soy único árbitro del destino de vuestro esposo; si le vuelvo á vuestras lágrimas qué premio...» «Si le volveis ¡Dios mío! seréis á los ojos del cielo y á los míos el más generoso de los mortales.»
Cada vez más enamorado Kirke, junta la sediccion al terrible ascendiente que le daba la autoridad; lisongea á Jenni, la obliga á levantarse, hácela sentar á su lado, y tomándola la mano: «¡Ah! exclama, cuán delincuente es Sidney á mis ojos! ¿Es vuestro esposo?» Jenni se sonroja y retira su silla; él acerca la suya; y apretando con ardor el brazo de la infeliz dijo: «¡Tantas gracias han de estar en poder de un traidor!» «¡Sidney traidor! Milord, si lo es, perdonadle, os lo ruego.»
«Que le perdonen mas ¿á qué precio? Escuchad, hermosa Jenni; no quiero engañaros más tiempo: la suerte de vuestro esposo está en mis manos, y vos sola vais á decidir de su vida ó de su muerte. Sidney está sentenciado, pero yo os amo; puedo salvarlo, y vos podeis

hacerme dichoso... Jenni, un instante de flaqueza no puede degradar un corazon como el vuestro. ¿Qué teneis? La noche con sus sombras encubrirá este secreto terrible, y mañana le borrarán los brazos de vuestro esposo.»
Esta terrible declaracion hizo en la pobre Jenni el efecto de un rayo; permaneció algun tiempo turbada, muda y helada de horror. Queriendo Kirke añadir algunos pasajes comunes á la galantería para dorar la indignidad de su proposicion.—«Dejadme, le dijo; más quiero ser desgraciada, que vivir envilecida.»
El aspecto horroroso que tomó entonces la figura del bárbaro, la volvió á sus temores; se arrojó á su piés. «Milord, en nombre de cuanto amaís en la tierra, restituid vuestra víctima á mi dolor; no exijais de una mujer desconsolada el más horroroso sacrificio; permitid que pueda todavía levantar al cielo miradas serenas, y no me forceis á un delito que no podría borrar mi misma muerte.»
Un tigre hubiera respetado tanta virtud; pero el feroz inglés, más ansioso de consumir su crimen, le dijo: «No, á mí no me engañan sentimientos pomposos que al fin nada significan, ni sacrificaré una dicha real á palabras vacías de sentido; esta noche he de ser el más feliz de los hombres, ó no tendreis esposo. Con»
(Continuad.)